

H-4.-989

XXXII Semana de Estudios Medievales
Estella, 18 a 22 de julio de 2005

LA REFORMA GREGORIANA
Y SU PROYECCIÓN EN LA CRISTIANDAD
OCCIDENTAL. SIGLOS XI-XII



Gobierno de Navarra
Departamento de Cultura y Turismo
Institución Príncipe de Viana

Título: La reforma gregoriana y su proyección en la Cristiandad Occidental.
Siglos XI-XII.
(Actas de la XXXII Semana de Estudios Medievales de Estella.
18 al 22 de julio de 2005).

© Gobierno de Navarra.
Departamento de Cultura y Turismo.
Institución Príncipe de Viana
Diseño portada: Ana Jaurieta
Fotocomposición: Pretexto.
Imprime: Gráficas Lizarra, S.L.
I.S.B.N.: 84-235-2842-1
Dep. Legal: NA-732/2006

Promociona y distribuye: Fondo de Publicaciones del Gobierno de Navarra
(Dirección General de Comunicación)
C/ Navas de Tolosa, 21
31002 PAMPLONA
Teléfono: 848 427 121
Fax: 848 427 123
fondo.publicaciones@cfnavarra.es
www.cfnavarra.es/publicaciones

Índice

| | |
|---|-----|
| PRESENTACIÓN | 9 |
| JOSEP-IGNASI SARANYANA, <i>Ecclesia semper reformanda</i> | 17 |
| GIULIA BARONE, <i>La Riforma ecclesiastica e Roma</i> | 37 |
| GONZALO MARTÍNEZ DIEZ, <i>La Iglesia de las normas: el Derecho Canónico</i> | 53 |
| ALAIN RAUWEL, <i>La liturgie comme vecteur de la Réforme grégorienne</i> | 99 |
| JAVIER PÉREZ-EMBID, <i>Usos de la hagiografía durante la reforma gregoriana</i> | 113 |
| DOMINIQUE IOGNA PRAT, <i>La imagen sacramental de la Iglesia y la iglesia como «lugar de restauración sacramental»</i> | 153 |
| CARLOS MANUEL REGLERO DE LA FUENTE, <i>Los obispos y sus sedes en los reinos hispánicos occidentales</i> | 195 |
| CARLOS LALIENA CORBERA, <i>Encrucijadas ideológicas. Conquista feudal, cruzada y reforma de la Iglesia en el siglo XI hispánico</i> | 289 |
| FRANZ NEISKE, <i>Reforme clunisienne et réforme de l'Eglise au temps de l'abbé Hugues de Chuny</i> | 335 |
| GRADO GIOVANNI MERLO, <i>Gli eretici tra XI e XII secolo</i> | 361 |

ÍNDICE

| | |
|---|-----|
| NIKOLAS JASPERT, <i>La reforma agustiniana: un movimiento europeo entre «piedad popular» y «política eclesiástica»</i> | 375 |
| FERNANDO LÓPEZ ALSINA, <i>La reforma eclesiástica: la generalización de un modelo parroquial renovado</i> | 421 |
| CARMEN CODOÑER, <i>La reforma gregoriana en los textos</i> | 451 |
| MARCELINO BEROIZ E ÍÑIGO MUGUETA, <i>La reforma gregoriana y su proyección en la Cristiandad medieval (Siglos XI-XII). Aproximación bibliográfica</i> | 477 |

Presentación

La trigésimo segunda edición de la Semana de Estudios Medievales de Estella se ha centrado en uno de los varios posibles campos de análisis relacionados con la Iglesia medieval: *La Reforma Gregoriana y su proyección en la Cristiandad Occidental. Siglos XI-XII*. Como es evidente, y a la vista de las ponencias aquí publicadas, se trataba de examinar los diversos vehículos por los que discurrió el proceso de la Reforma Gregoriana desde el momento mismo de sus inicios y hasta la etapa previa a los posibles interrogantes del siglo XIII, sin descartar—claro está— los movimientos de resistencia a la misma desde el seno de la propia Iglesia. Desde estos intereses eruditos, el Comité Científico, compuesto por los profesores D. Ángel Martín Duque (presidente), D. Juan Carrasco Pérez (vicepresidente), D. Ángel Sesma Muñoz, D. Juan Ignacio Ruiz de la Peña Solar, D. Pascual Martínez Sopena (vocal) y Dña. Eloísa Ramírez Vaquero (secretaria), articuló unas sesiones donde, como siempre, se seleccionaron especialistas de primer orden y se acogieron otros colegas, doctorandos, alumnos y público interesado en general. Algunos de los aspectos antes indicados se abordaron desde una evidente dimensión europea—el núcleo primigenio de la Reforma, en Roma, la hagiografía, la liturgia, la cuestión de los sacramentos, las herejías, el movimiento cluniacense y el agustiniano— otros se afrontaron desde marcos explicativos más próximos a las realidades hispanas: el entramado episcopal, el encuadre ideológico en torno al fenómeno reconquistador, el sistema parroquial o la tradición textual.

La apertura de la Semana, el día 18 de julio, contó con la asistencia de la Sra. Alcaldesa de Estella, Dña. Ma. José Fernández Aguerri, que intervino con las siguientes palabras:

Buenos días. Ilustrísima señora Directora General de Cultura, Doña María Camino Paredes Giraldo, Señor Presidente del Comité Científico